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现 行 药 材 供 应 办 法 商 榷

浙江省军区后勤部卫生处 刘道华

目前我军药材供应体制仍沿袭解放初期

乃至战争年代的老办法 即部队按供应系统

逐级申请汇总
,

大区向国家 申请计划
,

药材

到货后
,

再按供应系统逐级下发
。

虽然卫生

事业费发到部队
,

部队也可 以到地方购买
。

但因为有部队这个供应系统存 在
,

计 划申

请
、

分发药材的程序还是少不了
,

由此而带

来的一些问题也越来越突出
。

现谈谈看法供

商榷
。

一
、

按部队系统供应药材问皿不少
‘

计划
、

申请手续多
,

人力物力浪费

大 药材由部队按系统供应
,

部队要成立柏
应的供应体系

。

目前每个大军区都有一个或
几个独立 的药材仓库 一般是团级单位 和

一些综合仓库中的药材分库
,

大区药材处和

各分部及军级单位都有专管药材供应的助理

员及仓库人员
,

这个系统的人数
,

每个大区都

在 人以上 每年保障这个供应系统的

业务经费约 万元 占用仓库面积约
“ ,

如出租可得租金 余万元
。

加之逐级的计划
、

申请
、

汇总
、

下发
,

供应手续

繁琐
,

工作量很大
。

在药材运输上浪费也很

大
,

大区每年派人到全国各地订购产品
,

再

把这些产品运到一个或几个仓库 里 集 中起

来
,

再下发到各个部队去
。

此种做法造成药

材重复运输
,

如前几年南京军区下发的喷雾

器
,

就是从浙江金华农机厂订购的
,

运到南京

药材仓库
,

又发到浙江省军区药材仓库
,

再

由杭州发到金华部队使用
,

来回兜了一个大

圈子
。

此外运输紧张
,

仓库有货运不出去
,

有时是三月份要货九月份到
,

等货到了
,

货

也派不上用场了
。

供应不及时
,

仓库药材积压多 现

行的供应办法
,

部队从申请要货到货发到使

用
,

约需七
、

八个月时间
。

而且申请要货的

品种
、

数量有许多又落实不 了
。

就是落实的

品种
,

因为市场变化
,

原来畅销的药材又变

为滞销了
。

如南京地区 年度 线胶片供

应紧张
,

部队向军区的申请量较大
,

但军区

迟迟不能供货
,
直到 日 年下半年才发货

,

而此时 线胶片不但价格上涨
,

且 又滞销

了
。

各单位又通过其他渠道进了一些货
,

军

区下发的这批 线胶片就大不受欢迎了
。

一

由于信息不灵
,

供销间隔时间长
,

造成

了药材大量积压
。

笔者翻了一下  !年以来

的药材工作记事
,

清仓利库在药材工作中占

了很大的比重
,

往往是一边清仓利库
,

一边

继续欢压、过几年就要清一次仓
、

利一次库
。

撼了解南京军区直属仓库和各分部
、

省军区

药材仓库 芍年上报需处理的清仓药材达

火余万允
,

” 年已处理了 余万元
,

玲 年处理了 余万元
,

年还需处

理 片
一

余万元
。

一 部队反映 按部队系统下发的药材出厂

年月早
,

库存时间长
,

有效期时间短
,

药材

普遍比地方陈旧
。

这种供应办法问题很多
,

其症结所在是

没有适应 日益发展的商品经济的要求
。

十三

大确定我国现在的经济仍然是社会主义条件

下的有计划的商品经济
,

军队后勤供应也必

须与商品经济这一基本条件相适应
,

按商品

经济的规律办事
,

在商品经营中做到商业信

息灵
,

商品少积压
,

资金周转快二

二
、

由地方供应药材好处很多

如何改变目前军队药材供应中这些缺点

呢 我认为军队药材改由地方供应是解决这
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些弊端的一剂良方
。

药材是军 民 兼 用 的商

品
,

这与平时军队
、

地方所用药材基本上是

一致的
。

就象大米
、

牙膏
、

肥皂 一样
,

老百

姓要吃它用它
,

军人也要吃它用它
,

如果药

材按部队系统筹集供应
,

大米
、

肥皂是否也

要按供应系统筹集供应呢 军队药材改由地

方供应至少有以下几个好处
。

减少积压浪费
,

加速资金周转
,

保

证部队药材的及时供应
。

部队就近到地方采

购药材
,

变一年一次申请订货
,

为一个月或

一个季度外出采购一次
,

驻城镇部队可以随

时采购
。

这样既避免了积压浪费
,

又能及时

保证药材供应
,

库存药材占用流动资金的数

量也大大减少
,

从而可以带来好的效益
。

节约大量的人力物力
,

有利于精简

后勤供应体制
。

如前所述
,

军队的药材供应

系统要占用很多人力物力
,

如果药材完全改

由地方供应
,

这个供应系统将大大精简
,

使

部队后勤供应系统更加精干 仓库出租
,

可

获得大笔租金 军区药材处和 各卫生处的药

材助理员可以从繁琐的药材供应事务中解脱

出来
,

集中精力抓部队的药政管理工作
,

从

而大大提高部队的管理水平
。

密切部队与地方医药部门的关系
,

有利于战时地方对部队的药材保障
。

战时部

队药材消耗量大
,

靠部队这个供应系统是解

决不了问题的
,

必须靠地方医药部门的保障

供应
。

如果平时部队的药材就 划 归 地 方供

应
,

使军地双方能熟悉情况
,

相互了解
,

将

有利于战时对部队的药材保障
。

三
、

有关部队药材划归地方供应几个问

挽的讨论

地方能不能保证部队药材供应的问

题
。

我们认为地方是完全有能力保证部队供

应的
。

建国 多年来
,

我国的药品生产和供

应工作
,

发葬了显著的变化
,

经营网点有了

明显的增加
。

到王  年全国设有 个中央一

级的医药采购供应站
,

个省
、

自治区和直

户
甲 ,

·

辖市设有医药公司
,

省
、

自治区所属的二级

医药采购批发站  个
,

县级医药公 司

个
,

县以下零售网点   多个
,

基层供销社

和公社卫生院代批代销点 万多个
,

医药商

品的经营品种不断增加
,

一些医疗必需的抗

生素
、

维生素和解热镇痛药巳能满足医疗和
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。

应该指出
,

军队系统人员在整个国家人口中

所 占的比例是很少的
。

如杭州医药站所供地

区约有人 口 万
,

而该地区驻军系 统 人数

约二万人
,

仅占该地 区总人口 的
,

地

方是完全能够保证供应的
。

一些驻在偏僻地

区部队的药材供应
,

如 当地采购确有困难
,

也可由该部的上级机关就近代为采购
。

部队药材改由地方供应
,

会不会增

加部队的经费负担 回答是不会增加部队的

经费负担
。

目前部队系统一般按出厂价或批

发价的  价格供应部队药材
,

部队因此可

得到一些好处
。

但军区因为供应药材而增加

的开支将大大超过部队所得到的好处
。

实行

地方供应以后
,

可将减少部队药材供应系统

节省的费用 包括空余库房的租金 补贴部

队卫生系统
。

另可仿照武警部队的做法
,

与

地方医药部门协商
,

规定凡售 给 部 队 的药

材
,

按批价的 一外 定价
。

这样部队得

到的好处就会更多了
。

用减少供应品种的办法
,

能不能解

决目前部队药材供应中的弊端
。

鉴于目前药

材供应中存在的一些问题
,

不少大军区采取

了减少供应品种的办法
,

以期解 决 这 些问

题
。

我认为减少供应品种
,

仍需保留整套的

供应系统
,

这只是改良的办法
,

并不能彻底

解决部队药材供应中存在的问题
。

根本的办

法就是撒
“庙” 的办法

,

即缩减乃至取消军

队药材供应系统
。

除军队专用的药材 如三角

巾急救包等 适当储备供应外
,

其余品种应

一律由地方供应
。

大区有些战备药材的储备

轮换也可采取请地方分散代贮的办法解决


